

Jueves 24 de febrero del 2022

Español: Proyecto "Elaborar un compendio de leyendas"

La realidad y la fantasía.

Aprendizaje esperado: Identifica las características de las leyendas.

Como bien te habrás dado cuenta, las leyendas narran hechos que, si bien contienen lugares, tiempos y espacios que son reales, la mayoría de los hechos son fantásticos o imaginarios.

Actividad 1: Copia la tabla y responde lo que se te pide.

Lee la siguiente leyenda, y completa el cuadro donde mencionas los hechos que pueden ser reales y los que son fantasías.

Cuentan que hace muchos años, cuando los aztecas dominaban el Valle de México, los demás pueblos debían obedecerlos y rendirles tributo. Sucedió que, cansado de soportar maltratos, el cacique de Tlaxcala se dio a la tarea de pelear para liberar a su pueblo. Así comenzó la terrible guerra entre aztecas y tlaxcaltecas.

El cacique tenía una hermosa hija: la princesa Iztaccíhuatl; ella estaba enamorada del joven Popocatépetl, uno de los más valientes y famosos guerreros de su pueblo. Como este sentimiento era correspondido, Popocatépetl decidió pedir su mano antes de partir a la guerra, y solicitó que, si regresaba victorioso, le concedieran este gusto. El valiente guerrero preparó a sus hombres y partió.

Habían pasado unas cuantas semanas cuando comenzó a correr el rumor de que Popocatépetl había muerto en combate. Al enterarse, la princesa Iztaccíhuatl lloró amargamente hasta que murió de tristeza.

Cuando Popocatépetl regresó triunfante a su pueblo recibió la terrible noticia: "Tu prometida ha muerto".

Desconsolado, cargó el cuerpo inerte de su princesa y lo llevó hasta la cima del volcán que, poco a poco, tomó la forma de una mujer dormida. El joven besó sus labios por última vez, tomó una antorcha humeante, y se fue a la montaña que estaba a un lado, se arrodilló para velar el sueño eterno de su amada. La nieve los cubrió hasta que se convirtieron en volcanes.

Así fue como se formaron los volcanes Iztaccíhuatl y Popocatépetl; este, que suele recordar a su amada —pues guarda el fuego de la pasión eterna— tiembla y hace que su antorcha despidá humo.



Elementos que son realidad	Elementos que son fantasía

2. Marca las respuestas correctas.

¿Quién es el personaje principal de la leyenda?

Iztaccíhuatl ()

Popocatépetl ()

El cacique de Tlaxcala ()

¿Por qué Popocatépetl tuvo que salir del pueblo?

Iba por alimento. ()

Debía ir a la guerra. ()

Iba de vacaciones. ()

¿Por qué murió Iztaccíhuatl?

Por alegría ()

Por su edad ()

Por tristeza ()

3: Escribe una R al hecho real y una F al que representa un hecho fantástico.

El guerrero Popocatépetl cargó el cuerpo de su amada y lo depositó en la cima del volcán que tomó la forma de una mujer dormida.

Los aztecas dominaban a todos los pueblos de la región central de México y los obligaban a rendirles obediencia y a entregarles tributos.

Popocatépetl se fue a una montaña vecina, tomó una antorcha y se quedó vigilando para siempre el sueño de su amada.

El cacique de Tlaxcala, cansado de los malos tratos que los aztecas daban a su pueblo, decidió empezar la lucha por la libertad de los tlaxcaltecas.

La nieve cubrió a la mujer dormida y al guerrero de la antorcha humeante hasta que ambos se convirtieron en volcanes.

4: Escribe una P donde corresponde al principio de la leyenda, una N en el nudo y marca con la D el desenlace.

Así fue como se formaron los volcanes Iztaccíhuatl y Popocatépetl...

Cuentan que hace muchos años, cuando los aztecas dominaban el Valle de México, los demás pueblos debían obedecerlos y rendirles tributo.

Cuando Popocatépetl regresó triunfante a su pueblo recibió la terrible noticia: "Tu prometida ha muerto".

5: Selecciona las oraciones que mencionan lo que es una leyenda.

- Es una narración larga con personajes reales.
- Es una composición breve que tiene moraleja.
- Es un relato imaginario que trata de explicar los orígenes de la Naturaleza.
- La historia tiene un fundamento histórico.
- Tiene un principio, un nudo y un desenlace.
- La historia llegó a nuestros días gracias a la transmisión oral.

Sabías que hoy celebramos el día de la bandera

Una actividad sobre este día. Lee la información de las siguientes páginas y resuelve el kahoot sobre el día de la bandera nacional.

<https://www.dias-festivos-mexico.com.mx/dias-feriados/bandera-nacional/>

<https://www.gob.mx/segob/articulos/dia-de-la-bandera-148585?idiom=es>

Kahoot sobre el día de la bandera.

5 preguntas

https://kahoot.it/challenge/01734269?challenge-id=9d6ef7f0-e642-4d20-bcfa-9523d988be22_1645726687494

8 preguntas

https://kahoot.it/challenge/07651018?challenge-id=9d6ef7f0-e642-4d20-bcfa-9523d988be22_1645727126664

Después de leer, contesta las siguientes preguntas.

¿En qué tiempo histórico ocurren?

La mulata de Córdoba ocurra en el tiempo de la Colonia.

Las criptas de Kaua, el tiempo prehispánico.

¿En qué lugar acontecen los hechos?

La mulata de Córdoba, En la ciudad de Córdoba Veracruz y el Sur del país.

Las criptas de Kaua, al sur de la provincia de Valladolid.

	Realidad	Fantasía
Las criptas de Kaua	Debajo de las ciudades puede haber túneles.	
La mulata de Córdoba	La ciudad. Las cárceles. El Santo Oficio, existió.	Que la mulata volaba. Que se iba navegando en un dibujo que había hecho.